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   Un testigo de la primera guerra del Rif. El médico y fotógrafo F. Monserrat.
 
   Historia de unas fotografías.-
 
               A mitad de la década de los setenta del siglo pasado y a través de unos amigos, que poseían una casa de campo allí y a la que me habían invitado alguna vez, tuve ocasión de adquirir un terreno pequeño en un pueblo de la Marina Alta, en la provincia de Alicante. Aquel era un paisaje de lomas suaves y valles estrechos, atravesado por el rio Xaló, que no estaba lejos de nuestro terreno y, al fondo, el Cavall Vert, montaña desde cuya cima, desesperados, se habían despeñado los últimos moriscos de la provincia. Muchas de estas colinas estaban transformadas en bancales y plantadas de almendros. Otras, cubiertas de pinos y muchas desnudas, con la piedra apenas tapizada de una leve capa de tierra. En los valles, las viñas, que fueron el principal cultivo, habían sido cambiadas por naranjos, al encontrar abundante caudal de agua para el riego. Como recuerdo quedaban los riu-raus, cobertizos que cuando había viñas se usaban en la transformación de las uvas en pasas; los granos de uva se secaban al sol, sobre cañizos, y se resguardaban en estas construcciones cuando llovía. Parte de la producción se exportaba a través del puerto de Denia.  
 
               En el terreno que compramos, dos bancales pequeños, quedaban las ruinas de un corral que debió pertenecer a una casa grande que había desaparecido. En el corral había un pozo, seco, y unos cobertizos que podían haber servido de gallineros o cochiqueras. Y en uno de estos, la primera vez que, ya propietarios, entramos en el recinto, encontramos unas cajas de madera, ocultas entre las hierbas crecidas durante años de abandono, que contenían una serie de negativos de fotografías sobre cristal. Estaban muy deteriorados, cubiertos de polvo y suciedad; en muchos de ellos habían desaparecido trozos de la emulsión o esta se había despegado. Los recogimos, los limpiamos cuidadosamente y procuramos adherir de nuevo los fragmentos de la emulsión desprendida.
 
               En la colección de negativos, los había de tres clases: Unos eran para fotos estereoscópicas; eran fotografías que se hacían con una cámara con dos objetivos, que hacía dos tomas simultáneas de la misma imagen, que luego se veían juntas con un visor especial y permitían una sensación de relieve. Alguna vez he visto en mercadillos uno de estos visores. Otras eran placas de 18x13 cms y, en un número menor, placas del tamaño de una postal. Muchas de las fotos estereoscópicas estaban fechadas con tinta blanca sobre el negativo, o numeradas. Las fechadas abarcaban desde 1893 a 1898. Con estos negativos, gracias a un amigo aficionado a la fotografía, hicimos "contactos" sobre papel fotográfico.
 
               Sobre aquellas ruinas y aprovechando los muros que eran gruesos y sólidos, de mampostería compuesta de piedra y argamasa, construimos una casa pequeña, donde pasábamos los fines de semana y las vacaciones. Tuvimos esta propiedad durante unos diez años aproximadamente y en este tiempo conocimos a vecinos del pueblo. Uno de ellos, que era un hombre mayor, nos contó lo que recordaba de la casa que había en el terreno que ahora era nuestro. A finales del siglo XIX, un hijo del pueblo llegó a Canónigo de la Catedral de Valencia – y, de hecho, una calle del lugar llevaba su nombre – y desde esta posición relevante se convirtió en protector de sus paisanos; y nos puso como ejemplos que les buscaba trabajo en Valencia, o libraba del servicio militar a los mozos del pueblo.  El ayuntamiento, agradecido, le regaló una finca que aún se conservaba, ahora propiedad de una familia de Pego y en la que era aparcero  nuestro informante. Esta finca estaba al lado de nuestro terreno, separada  de él por un camino de tierra; en el centro de ella se elevaba, sobre una loma, rodeada de naranjos,  un caserón grande que todavía se conocía por la “Casa del Canónigo”; tenía una capilla y en la temporada de recoger la  uva y elaborar la pasa, la gente del pueblo se trasladaba a vivir a los riu-raus y, los domingos, allí oían misa. También, cerca de la nuestra, a tiro de piedra, había otra casa, más modesta, propiedad de una señora que, según nos contó, mantenía con el canónigo una relación íntima.
 
             Este sacerdote conoció en Valencia a un militar, al que llamaba General Monserrat nuestro informante y le regaló un terreno próximo a su finca, para que edificara una casa y poder pasar temporadas juntos. Esta casa había desaparecido, una vez muerto el militar y tras venderla los herederos a un terrateniente de un pueblo próximo, que la derrumbó para aprovechar el maderamen, que era de pino mobila, muy apreciado entonces. Creía recordar que esto había sucedido tras la Guerra Civil. Y había quedado en pie el corral, que era lo que nosotros habíamos encontrado. 
 
            Una vez positivadas las placas, vimos que muchas de ellas eran de tema militar; las fechadas, de finales del XIX y, por las ropas, las restantes contemporáneas o de principios del XX,  lo que se compadecía con las fechas y el tratamiento de “general” que nuestro informante había dado al ocupante de la casa.
 
            Nada más sabía del autor y las placas de cristal permanecieron guardadas, aunque no olvidadas, hasta que en 1991 Espasa-Calpe publicó el libro “España en Blanco y Negro”, de Juan Miguel Sánchez Vigil y Manuel Durán Blázquez[1] y en él, en las páginas 62 y 63, había tres fotografías cuyos negativos estaban entre los que yo guardaba. Los autores las situaban en lo que  se llamó “Primera guerra del Rif” y en la página 66 comentaban: “Conocemos una interesante colección de vistas estereoscópicas del año 1893, en la que se recogen escenas de los campamentos militares españoles, vistas de la zona y tomas de los soldados en plena actividad. Una de las fotografías presenta el momento en que Martínez y Muley Hassan se dirigen a la tienda donde se negociaron las condiciones del alto el fuego. El documento tiene un valor incalculable, ya que se trata de uno de los reportajes más completos de la guerra de África”[2]. Las fotografías se atribuían a “F. Monserrat”.
 
             Con los datos que tenía, escribí al Sr. Huguet, en Valencia, miembro de la Sociedad Valenciana de Historia de la Fotografía, que no supo darme razón del fotógrafo y a los señores Sánchez Vigil y Durán Blázquez y este último me sugirió la posibilidad de que F. Monserrat fuese hijo de José Monserrat y Riutort, médico valenciano, Catedrático de Química y Rector de la Universidad de Valencia, pionero de la fotografía en esta capital pues, en 1840, junto con su compañero de estudios, José Gil, presentó un daguerrotipo con una vista de Valencia en la Real Sociedad Económica de Amigos del País; Monserrat fue también pionero en la aplicación de la fotografía a la ciencia. Dentro de esta actividad, se distinguió fotografiando en 1860 un eclipse en el desierto de la Palmas en Castellón[3]. Y, en efecto, en el acta del matrimonio contraído por Francisco Monserrat, médico primero del cuerpo de Sanidad, con destino en el batallón de Cazadores de Mérida, con María Magdalena Carra, el día 28 de Abril de 1880, se menciona que aquel es hijo de José Monserrat y Riutort, Senador del Reino y Rector de la Universidad de Valencia[4].
 
              Como parecía tratarse de un militar que había estado en el Rif en 1893, consulté a través de Internet, primero el “Diario  Oficial del Ministerio de la Guerra” (DOE), disponible en la página web del Ministerio de Defensa y luego, la “Revista de Sanidad Militar” (RSM) en la Hemeroteca de la Biblioteca Nacional y, en el primero, encontré la orden por la que era destinado a Melilla el “médico mayor graduado Francisco Monserrat y Fernández” y en un número posterior su historial militar[5], con motivo de su ascenso a Inspector  Médico de segunda clase y, en la segunda, su necrológica[6]; de ambas he sacado los datos de su biografía. Había encontrado al autor de las fotografías.
 
   


 
   
  
 



 
 
    
 
   El médico militar, Francisco Monserrat y Fernández.-
 
               Nació el día 3 de Octubre de 185l.  Ingresó, previa oposición, en el Cuerpo de Sanidad Militar, el 31 de Agosto de 1873, con el empleo de Médico segundo. Prestó sucesivamente sus servicios en el Hospital militar de Madrid y en el Regimiento de Infantería de Zaragoza, con el que asistió a diferentes operaciones contra las partidas  carlistas en el Norte.  Quedó prisionero de guerra el 22 de Enero de 1874, con motivo de la capitulación del destacamento del Desierto, en el que se hallaba, recobrado su libertad el 23 de Febrero siguiente. Se incorporó seguidamente al mencionado Regimiento, concurriendo, los días 25, 26 y 27 de Marzo, a los combates librados en San Pedro Abanto, por los que fue recompensado con la cruz roja de primera clase del Mérito Militar; a los de Montellano, el 27, 28 y 30 de Abril; a los de las inmediaciones de Estella, el 26, 27 y 28 de Junio; a la batalla de Otaiza, el 11 de Agosto; a las acciones sostenidas en Unzué, Biurrun, Barasoain e inmediaciones del Carrascal, los días 20, 21 y 22 de Septiembre, y al levantamiento del bloqueo de Pamplona, que tuvo lugar el 3 de Febrero de 1875, por lo que alcanzó el grado de Médico primero, que más tarde le fue permutado por el de Médico mayor[7]. Ascendido en Junio del expresado año 1875 al empleo de Médico primero por antigüedad, fue destinado, en el propio mes, al Batallón de Cazadores de Madrid, y en Agosto al Ejército de las Islas Filipinas, disponiéndose en Octubre que quedara sin efecto su pase a las mismas y permaneciera en situación de reemplazo hasta obtener colocación. En Noviembre se le destinó al Ejército del Norte, para eventualidades, desempeñando, entre otros cometidos, la Jefatura de Sanidad Militar de varias Brigadas. 
 
              Participó el 8 de Enero de 1876 en la acción de Castillo de Elejabeitia; el 4 de Febrero en la de la Raga y Zornoza, y el 13 en la de Elgueta. Por sus servicios hasta la terminación de la guerra civil, fue agraciado con el grado de Subinspector Médico de segunda clase. Terminada la campaña, desempeñó distintos destinos de su empleo.
 
              Posteriormente perteneció al batallón Cazadores de Mérida y al regimiento Infantería de Extremadura, señalándosele en septiembre de 1880 la situación de reemplazo. Colocado en abril de 1881 en el batallón de Cazadores de Alba de Tormes, fue trasladado en diciembre de l882 al Depósito de bandera y embarque para Ultramar en Valencia, quedando nuevamente de reemplazo en septiembre de 1886.
 
             En diciembre siguiente fue destinado a la asistencia facultativa de jefes y oficiales de reemplazo en 1a plaza de Valencia, trasladándosele en mayo de 1887 a1 regimiento Caballería de Sesma y pasando otra vez a situación de reemplazo en diciembre.
 
            Se mandó en agosto de 1888 que causara alta en el tercer regimiento divisionario de Artillería, denominado después octavo Montado, y desde diciembre de 1893 hasta marzo de 1894 prestó sus servicios en comisión en el Ejército de operaciones de Melilla, contrayendo especiales méritos, por lo que le fueron dadas las gracias de real orden[8]. 
 
            Promovido, en Junio de 1895, al empleo de Médico mayor, se le destinó al Hospital militar de Palma de Mallorca, pasando en Agosto al de Valencia.
 
           En Junio de 1896 fue destinado al distrito de Cuba, en donde estuvo colocado en diferentes hospitales, con diversos cometidos, ejerciendo últimamente el cargo de Director de la clínica militar de Artemisa. Por servicios prestados durante la campaña contra los insurrectos separatistas de dicha isla hasta septiembre de 1897, le fue concedida la cruz roja de segunda clase del Mérito Militar, pensionada.
 
             Regresó a la Península, en uso de licencia por enfermo, en Septiembre de 1898, y sirvió en comisión en el Hospital militar de Valencia hasta Enero de 1899 en que se le señaló la situación de excedente en dicha ciudad.
 
            Fue colocado en Abril de 1900 en el Hospital militar de Burgos, volviendo a quedar en Mayo en la mencionada situación de excedente. En ella permaneció hasta  que, en Agosto de 1901, se le dio colocación en el Cuarto Depósito de Caballos Sementales. De allí pasó, en Octubre de 1903, al Hospital de Madrid en Carabanchel. 
 
            Quedó en Septiembre de 1904 a las órdenes del Inspector Médico de segunda clase D. Juan Berenguer, Vocal de la primera sección de la Junta Consultiva de Guerra, ascendiendo en Noviembre al empleo de Subinspector Médico de segunda, y nombrándosele en el mismo mes Director del Hospital militar de Lérida y, en Diciembre, secretario de la Inspección de Sanidad Militar del séptimo Cuerpo de Ejército, donde permaneció hasta Noviembre de 1907, en que se le confirió el cargo de Director del Hospital militar de Archena. 
 
            En Diciembre de 1908, fue destinado a la asistencia del personal de la Plana mayor de la Capitanía general de la sexta Región[9].Y sin cesar en este último destino prestó sus servicios, en comisión, en el tren hospital núm. 4 de Cartagena, desde Agosto hasta Diciembre de 1909.
 
           En Noviembre de 1910 obtuvo reglamentariamente el empleo de Subinspector Médico de primera clase, nombrándosele Director del Hospital militar de Valencia y Jefe de Sanidad Militar de la misma plaza. Estuvo encargado accidentalmente, en varias ocasiones, de la Inspección de Sanidad Militar de la tercera Región[10].
 
          Fue promovido a Inspector Médico de segunda clase por Real decreto de 30 de Junio de 1915, siendo nombrado Inspector de Sanidad Militar de la tercera Región . 
 
          El 30 de Junio de 1917 pasó a la situación de reserva, falleciendo en Valencia el 20 de Diciembre del mismo año[11].
 
          Se hallaba en posesión de las condecoraciones siguientes: Cruz blanca de primera clase del Mérito Militar. Cruz roja de primera clase del Mérito Militar. Cruz de segunda clase del Mérito Militar, con distintivo rojo, pensionada. Gran cruz del Mérito Militar designada para premiar servicios especiales. Medallas de Bilbao, Alfonso XII, Cuba y Alfonso XIII. 
 
   


 
   
  
 



 
 
   1893-94.- La Primera Guerra del Rif. (La guerra del General Margallo).-
 
               Para los detalles de esta guerra, me ha sido de inapreciable ayuda la Hemeroteca de La Vanguardia y las detalladas crónicas que sus corresponsales enviaban al periódico, diariamente,  sobre la guerra[12].  Para ilustrar el texto siguiente e  identificar las imágenes que aparecen en algunas fotografías, he utilizado grabados aparecidos en la prensa de la época: Blanco y negro (ByN), La Ilustración Artística(IA) y la Ilustración Española y Americana (IEA), todas consultadas a través de la Hemeroteca de la Biblioteca Nacional
 
                                                                                                                                                  [image: ]
 
   1.- Fuerte de Rostrogordo 2.- Id. Cabrerizas Altas. 3.- Id. Cabrerizas Bajas. 4.- Id. S. Francisco. 5.- Id. Camellos. 6.- Id. S. Lorenzo. 7.- Id. Sidi Aguariach. 8.- Mezquita y Cementerio de Sidi Aguariach. 9.- Barrio y Fuerte del Polígono. 10.- Cementerio. 11.- Fuertes de Victoria Grande y Victoria Chica. 12.- S. Ramón, S. Miguel y S. Carlos. 13.- Torre y Puerta de Sta. Bárbara. 14.- Campo de Instrucción. 15.- Barrio del Mantelete. 16.- Baluarte de la Concepción. 17.- Id. Bonete. 18.- Id. Sta. Florentina.
 
   Plano de Melilla. (IA).
 
                  En 1893, el general García Margallo, gobernador de Melilla, había decidido construir dos nuevos fuertes, añadiéndolos a los ya existentes, para completar las defensas del valle del rio de Oro. Uno de ellos estaba alrededor de mil metros de los muros de Melilla, en la proximidad de la mezquita y cementerio de Sidi Aguariach  (o Guariach), nombre de un santón venerado por los rifeños habitantes de la zona.
 
                   El dos de Julio, los bajás de las kábilas de Frajana, Benisicar y Mazuza fueron a Melilla a conferenciar con el general García Margallo, sobre el futuro fuerte de Sidi Aguariach. Consideraban que su construcción les perjudicaba por su cercanía al cementerio de las kábilas de Mezquita y Frajana, que quedaría inutilizado. Manifestaron que se acogían a la benevolencia de los españoles, sin hacer valer ningún derecho. Les contestó el general que aquel emplazamiento era el único de valor estratégico y que no se podía variar. Y les advirtió de que, si los rifeños cometían cualquier desmán, serían castigados ejemplarmente.
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                                                                                                                                                                 El general  García Margallo y su Estado Mayor (ByN).     
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                                                                                                                                                                         Mezquita y cementerio de Sidi Aguariach. (ByN).
 
               Tres días después, Maimón Mohatar, un líder rifeño, propuso a los cabos de las cabilas enviar una comisión a Fez, para  pedir al Sultán de Marruecos que se opusiera a la construcción del fuerte. Recibida por el monarca, este rechazó la petición porque, según el tratado de paz, los españoles podían construir, dentro de su territorio, los fuertes que quisiesen.
 
              Ante su negativa las kábilas, mientras se preparaban para perpetrar un ataque coordinado, iniciaron ataques esporádicos a los españoles, tiroteando a las parejas de caballería que recorrían el campo y llegando a matar a una anciana y un niño. Tres santones recorrían los aduares de Frajana, Benisicar y Benisamel, predicando la guerra santa. 
 
             Comenzadas las obras, los rifeños destruían lo que iban construyendo los españoles, por lo que el general García Margallo puso un destacamento de vigilancia en la obra. El último día de Septiembre, además, un grupo de unos quince rifeños se acercó por la noche a las murallas de Melilla, disparando contra ellas e hiriendo a un soldado en el cuello
 
            Estos incidentes, unidos al hecho de que los rifeños habían evacuado a las mujeres y a los niños hacia las montañas próximas, se consideraron una señal de que proyectaban ataques de mayor envergadura. El general advirtió a los bajás de  las consecuencias de sus acciones y ordenó preparar la artillería para una posible agresión.
 
            La noche del uno al dos de Octubre, los moros hicieron varias descargas sobre el fuerte, y cuando llegaron a él, por la mañana, los trabajadores y la compañía de ingenieros, ya lo había evacuado el destacamento disciplinario; entonces, los rifeños rompieron un fuego vivísimo que obligó a los trabajadores presos, a la escolta que los custodiaba y a la fuerza de ingenieros a meterse dentro del fuerte y a organizar la defensa. Al enterarse el general Margallo se personó en el fuerte de Camellos, dejando la plaza a cargo del coronel señor Casellas.
 
                     Desde él, con fuerzas del primer regimiento de África, tomó posiciones para hacer inútiles las pretensiones de los moros, estableciéndose un nutrido fuego de fusilería contra los moros, cuyo número aumentaba por momentos, al que se añadieron los de fusilería y la artillería del fuerte de Cabrerizas Altas. A petición del general, el coronel Casellas envió cien hombres de refuerzo. A media mañana, por el lado de la kábila de Mazuza aparecieron numerosos grupos de moros armados que se dirigieron hacia Sidi Aguariach. El fuerte de S. Lorenzo inició el fuego de cañón contra ellos. El fuego artillero afectó a la mezquita de Sidi Aguariach y a los poblados de Mezquita y Frajana. Un oficial de reserva, posteriormente herido y setenta paisanos, voluntarios, salieron de Melilla para unirse a las fuerzas del General.
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                                                                                                                                                                    Torre de Camellos. (IEA).
 
             A las cuatro de la tarde, el general Margallo decidió retirarse. Desde Melilla le enviaron setenta hombres del batallón disciplinario. Desde la caseta de Sidi Aguariach salieron sus defensores, que se unieron al grueso de las fuerzas y se emprendió la retirada, ordenadamente, por escalones. A las cinco de la tarde nuestras tropas estaban de regreso. De los cuatrocientos cincuenta hombres que participaron en el combate, hubo que lamentar dieciocho muertos y treinta y tres heridos. Se calculó que los atacantes pudieron ser unos seis mil.
 
              Sidi Aguariach y los caseríos de Frajana y Mezquita quedaron completamente destruidos por la artillería. En Melilla, los habitantes del barrio del Polígono se refugiaron en la ciudad, por temor a las agresiones. 
 
              Las bajas entre los atacantes fueron muy numerosas. Durante la noche del día dos se dedicaron a retirar del campo a los muertos y a los heridos. Además, el fuego de la artillería, que destruyó muchas de sus casas, mató al ganado que habían encerrado en ellas. 
 
             En la mañana del día tres, dos parlamentarios moros con bandera blanca se presentaron ante los muros de Melilla con una nota del bajá del campo. El general García Margallo salió de la plaza seguido de una sección de caballería y se dirigió al huerto de los ingenieros, adonde acudió el bajá acompañado de dieciséis moros del rey. Era día de feria en Frajana y en ella habría como unos cuatro mil moros. Junto con ellos hasta doce mil habría por el resto del campo, a la vista de la plaza. En la feria, unos quinientos corrían la pólvora. A partir de las tres empezaron a retirarse y a las cuatro habían casi desaparecido. La postura de los moros era que, mientras no se reanudaran las obras de Sidi Aguariach, ahora destruido, no hostilizarían a los españoles, pero que si se reemprendían, volverían a atacar.
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                                                                                                                                                                                               La Feria de Frajana. (IEA).
 
             En la península, la llegada de estas noticias produjo una reacción de exaltado patriotismo. En la prensa de la época se suceden las noticias, a lo largo de las semanas siguientes, de las manifestaciones populares, las colectas para ayudar a las tropas, los regalos a los soldados, que van desde paquetes de tabaco, vino, a mantas,  las ofertas de voluntarios para ir a combatir… La opinión general era de menosprecio a los rifeños y en ese estilo escriben los corresponsales. Sirva como ejemplo un libro publicado en 1895 por la Editorial Maucci y escrito por Rafael Guerrero[13], titulado “Crónica de la Guerra de Riff” (sic).  En su introducción dice que se propone escribir la crónica de los sucesos acaecidos en Melilla, “con la más severa imparcialidad y calma”. Para añadir en el párrafo siguiente que los moros venían hostilizando a nuestros soldados “de la manera más alevosa y cobarde que puede imaginarse el ser más abyecto de la tierra”. 
 
             La opinión pública en España, según los periódicos, era que mientras no se enviaran refuerzos suficientes, pensar en reconstruir el fuerte era imposible. Se decía que el contingente que los rifeños podían poner en armas a las pocas  horas, sumando los de las kábilas del Valle de Río de Oro y de la orilla izquierda del Marulla, ascendía a 30.000 hombres, y algunos miles de caballos. 
 
            La respuesta del Gobierno de Sagasta fue enviar enérgicas instrucciones al representante de España en Marruecos, para que exigiera reparación inmediata y completa del agravio inferido a España. Dio orden, también, para que salieran refuerzos de Málaga hacia Melilla y el día tres llegó el crucero “Cuervo” y a la mañana siguiente el “Sevilla”, con el resto de los soldados.
 
           Los incidentes siguieron en los días posteriores. Por su lado, los rifeños seguían en sus conciliábulos entre las kábilas, para reunir más hombres. Se repetían ataques aislados, contestados por los españoles con fuego de artillería, que completó la destrucción de la mezquita de Sidi Aguariach y derrumbó las casas Maimon Mohatar. A Melilla siguieron llegando tropas de refuerzo y artillería. 
 
          Mientras ocurrían estos sucesos, el rey de Marruecos estaba en el interior de su país, lejos de Tánger, ajeno a lo que pasaba, y sería difícil encontrarlo pronto. Según el ministro de Estado español, el Sultán se halla en el Atlas, al otro lado del desierto, y tardaría diecisiete días en llegar la reclamación española a sus manos, y otros tantos en venir la contestación. 
 
          Continuaron la llegada de refuerzos a Melilla y los choques entre los rifeños y los españoles. El Crucero Conde de Venadito llegó y como contaba con proyectores eléctricos, iluminaba los campos alrededor de Melilla durante la noche, produciendo gran alarma entre los rifeños, que aprovechaban la oscuridad para merodear por el territorio español. A mediado del mes se incorporaron el General Ortega y su estado mayor.
 
           El General García Margallo continuó encontrándose con el bajá, que aseguraba que ya había comunicado al Sultán lo sucedido y que este le había asegurado que castigaría a los agresores. Además, solicitaba del general que este permitiera continuar el comercio de los moros con la plaza; pese a que en esta se advertían problemas de abastecimiento, hasta el punto de que García Margallo había avisado al ministro de que, si se mandaban muchas tropas, no se podría alimentarlas ni alojarlas, el ministro de la guerra dio orden al general de que prohibiera la entrada de los rifeños en el campo español e incluso que se disparara contra ellos si lo intentaban.
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                                                                                                                                                                                 El crucero Conde de Venadito. (IEA).
 
    
 
              Paulatinamente las cosas parecieron apaciguarse, pero no sin controversia; por un lado estaban los que afirmaban que los rifeños seguían construyendo trincheras e, incluso, se acercaban a los muros de Melilla para insultar a los españoles y, por otro, el propio general García Margallo que afirmaba que los rifeños no habían vuelto a disparar contra los españoles y que, ante la amenaza de ver sus aduares destruidos, hasta para ir a la feria de Frajan habían dado un gran rodeo para no pisar territorio español.
 
             Maimón Mohatar, el jefe de la campaña de los rifeños, reunió a los jefes de treinta y una kábilas comprometiéndoles en la lucha contra los españoles; estos jefes fijaron su residencia en los poblados de Frajana y Benisicar. El jefe de los rifeños, amigo de los españoles, Alí Ben Abdaja, fue expulsado de su kábila y se refugió en la alcazaba de Frajana, donde fue cercado por los partidarios de Maimón, que ofreció  dos mil duros por su cabeza.
 
             Los rifeños siguieron construyendo trincheras, una triple línea siguiendo el límite de nuestro campo, desde el Mojón del Pozo de las Moras, a cien metros del mar, hasta las alturas de Benisicar. Hicieron, también, muchos pozos en cuyo fondo colocaban estacas aguzadas, que cubrían con ramaje, para que en ellos cayeran los soldados. También en las estribaciones del monte Gurugú, en las alturas de Mariguari y detrás de este, en el Cerro Colorado, cavaron numerosas trincheras. 
 
               Después de las alabanzas iniciales a su conducta frente los ataques de los rifeños, en España comenzaron a surgir críticas contra el general García Margallo y, en los periódicos, artículos que solicitaban su destitución, por haber iniciado la construcción del fuerte sin tener medios bastantes. Una nueva reunión del general con el bajá del campo, el día dieciocho, concluyó sin resultados al solicitar el bajá que se pospusiera la construcción del fuerte, o se cambiara de lugar y negarse el general. En la península, a las críticas anteriores contra García Margallo, se añadieron otras nuevas por sus reuniones con los rifeños, cuyo bajá no tenía autoridad alguna sobre los rebeldes y a la actitud del gobierno español, que exigía a los rifeños que destruyeran las fortificaciones que habían construido, en lugar de derribarlas a cañonazos. A la opinión contraria al general Margallo se había sumado el Ministro de la Guerra, López Domínguez, que había llamado al general de división Macías para destinarlo a Melilla donde García Margallo, general de brigada, debería entregarle el mando. Y comenzaba a aparecer, en la prensa, el nombre del general de Martínez Campos como el comandante supremo más idóneo.
 
             El 24 de octubre se celebró una nueva conferencia entre el general García Margallo, el bajá del campo y el kaid de la kábila de Mazuza, con los mismos resultados negativos, manteniéndose ambas partes en sus trece.
 
            Mientras los rifeños continuaban construyendo sus fortificaciones, ahora en Mariguari, en los límites del campo español, próximas al fuerte de Cabrerizas altas, en el Mantelete se levantaba un campamento para las tropas españolas con treinta y dos tiendas cónicas con capacidad para veinte hombres cada una. Se preveía que los próximos que se instalaran lo harían en el llano de maniobras, los altos de Horcas Coloradas y en el Polígono.
 
                                                                                                                                                    [image: ]        
 
                                                                                                                                                    Campamento de Horcas Coloradas inmediato al cementerio. (IEA)
 
                El 27 de octubre se había firmado el relevo del general García Margallo, que entregaría el mando en cuanto llegase el general Macías. Este día salieron de Melilla tropas con el general García Margallo al frente, para defender a los que construían un fortín, en un punto fijado a novecientos metros más allá del fuerte Camellos, dominando las faldas del Gurugú y frente a la kábila Mezquita.
 
                 A las tres de la tarde, una multitud de rifeños se congregó insultando a los soldados que construían los fortines y a continuación comenzó el ataque a los que respondieron los fuertes con fuego de cañón; el Conde de Venadito, arrimándose a la costa, se sumó al cañoneo. El general Margallo quedó sitiado en Cabrerizas Altas, rodeado por grandes pelotones de rifeños, que disparaban continuamente contra el fuerte.
 
                 A la mañana siguiente, desde Melilla, se le envió un convoy con víveres y municiones, convenientemente escoltado. El general intentó una salida para recibirlo, pero tuvo que replegarse. Intentó una nueva salida y resultó muerto a las diez y media de la mañana. Los soldados rescataron el cadáver y lo introdujeron en el fuerte. Posteriormente y una vez rechazados los atacantes, fue llevado a Melilla.[14]
 
                   Los combates seguían el día treinta, cuando el general Macías llegó a Melilla. Inmediatamente después de su llegada se procedió al entierro del general García Margallo. El día anterior, el general Ortega, al mando de la plaza tras su muerte, había conseguido desalojar a los rifeños de sus trincheras y aprovisionado a los fuertes. En cuanto a la muerte del general, se adujo que confiado en los que le decían los bajás del campo, había ido más allá de las órdenes que tenía, que eran las de cañonear a los rifeños si le hostilizaban, pero no atacarles.
 
    
 
     
 
                                                                                                                                                  [image: ] 
 
                                                                                                                                                                                        Fuerte de Cabrerizas Altas. (IEA).
 
             Tras la llegada de Macías la situación se suavizó; se siguieron construyendo acampamientos para la tropa y el aprovisionamiento de los fuertes provocaba algunas escaramuzas, pero rara vez combates más generalizados, que solo en ocasiones producían muertos y heridos entre los españoles. Sin embargo, la agitación en las kábilas persistía y  los santones iban por ellas predicando la guerra santa y perdonando los pecados a los que acudieran a ella. 
 
            Macías ordeno la expulsión de sesenta y cuatro hebreos que residían en la plaza; la guardia civil  había descubierto, en el barrio del Polígono, en un subterráneo, un depósito de fusiles, proyectiles y pólvora, procedentes de la fábrica de Eibar, atribuyendo a los hebreos el contrabando. 
 
               En la península se consideraba inevitable una declaración de guerra a Marruecos, haciendo al Sultán responsable de lo que ocurría en Melilla.
 
              Mientras tanto los rifeños, que parecían menos agresivos, lo que se atribuía a la escasez de municiones, volvían a enviar parlamentarios a los españoles. El día ocho se celebró una nueva conferencia entre Macías, el Bajá del campo y el kaid de Mazuza, reclamando un tregua de ocho días para convencer a las kábilas de que depusieran las hostilidades, pero el general les dio solo veinticuatro horas de plazo. Al día siguiente se reanudó el fuego español de artillería. En el lado rifeño, las kábilas partidarias de la paz y las que lo eran de la guerra pelearon entre ellas, venciendo estas últimas. En los días siguientes continuaron los combates esporádicos y, mientras en el lado español se concluían los campamentos para las tropas, los rifeños se dividían entre los que vigilaban desde sus trincheras y los que iniciaban la siembra de las tierras.
 
               A mediados de Noviembre, una nota del ministro universal del Sultán, Sidi Mahomet Torres, anunciaba que aquel había enviado a su hermano Muley Araaf, con órdenes  para los rifeños de que depusieran su actitud y declarando que los españoles podían construir el fuerte de Sidi Aguariach, porque él había comprado esos terrenos y los había cedido a España. El Sultán amenazaba a los rifeños con su maldición y un castigo nunca visto, si no obedecían.
 
               El día veinte de Noviembre tuvo lugar una nueva conferencia entre el general Macías y el Bajá del campo, a la entrada del Mantelete. El Bajá pidió una tregua hasta la llegada del hermano del Sultán. Pero Macías se negó a concederla  y añadió que si el hermano del Sultán llegaba, lo recibiría como a un amigo de España. 
 
                                                                                                                                             [image: ] 
 
                                                                                                                                            Conferencia entre el general Macías y el Príncipe Muley Araaf, 23-11-1893. (IEA).
 
    
 
              El día veintitrés se celebró la primera conferencia entre Macías y el hermano del Sultán, en una tienda levantada cerca del fuerte de S. Lorenzo. Macías se negó a dar un plazo a Muley Araaf  hasta que el Sultán llegase a Fez y alejase a la kábilas del interior; se negó, también, a la petición de que se permitiese a los rifeños comerciar con la plaza de Melilla. Y  el  veintiséis se conoció la noticia, acogida con entusiasmo en la plaza, de que Martínez Campos había sido nombrado para mandar las fuerzas en Melilla; llegó a ella el día veintiocho. Tras su arribada recorrió todos los campamentos y luego volvió a la Comandancia, pese a su deseo de pasar la noche en el de Horcas Coloradas, por no haber dado tiempo a montarle la tienda.
 
    
 
                                                                                                                                             [image: ]
 
                                                                                                                                                  El general Martínez Campos visita el campamento de Horcas Coloradas. (IEA).
 
              En los dos días siguientes se celebraron sendas conferencias entre Martínez Campos y Muley Araaf, sin que se llegase a una avenencia, aunque este solicitó amparo de la plaza si le fuera necesario. Las kábilas estaban divididas, unas hostiles y otras indecisas o neutrales, hasta el punto de seguir peleando entre ellas.
 
    
 
            Comenzó Diciembre con el inicio de la reconstrucción del fuerte motivo de la querella, que prosiguió en los días siguientes sin ataques de los rifeños; los “moros del Rey” vigilaban las obras. El día cinco de Diciembre aparecieron en las calles del barrio de Mantelete, más de 100 fusiles. Se atribuyó el hallazgo al miedo de sus propietarios a entregarlos a la autoridad militar y, de nuevo, surgió el tema del contrabando de armas a los rifeños. Es en este momento cuando el periodista que da la noticia en La Vanguardia, añade: “Dicen de Melilla que en la cuestión del contrabando de armas, resultan comprometidas algunas autoridades anteriores al 2 de Octubre”.
 
            Dos días después  tuvo lugar una nueva conferencia entre Martínez Campos y Muley Araaf y el general le comunicó unas exigencias tales que, en Madrid, se consideraron imposibles de cumplir por el hermano del Sultán. El día diez volvieron a reunirse y, pese a la ceremonia que acompañó al encuentro, Araaf acompañado de su secretario, del Bajá y de veinte áskaris, Martínez Campos escoltado por dragones e infantería, y sones de la marcha real, el general español declaró, a su fin, que la reunión no había tenido importancia y que sería la primera de otra muchas.
 
           En los días sucesivos, la situación siguió en calma. Los rifeños destruían sus trincheras y no interferían en la construcción del fuerte que, según Martínez Campos, tenía poco valor estratégico y al que habían dado el nombre de Concepción[15]. Esta tranquilidad llevó a suponer que las tropas regresarían a la península y disgustó a los que opinaban que el ejército quedaba en una situación desairada ante la opinión pública española, que le había despedido con júbilo y vítores. 
 
            Durante unos días, una fuerte tormenta paralizó la vida en Melilla y sus alrededores, incluidas las obras de Sidi Aguariach. Pese a esta circunstancia  tuvo lugar otra conferencia entre Martínez Campos y Muley Araaf, en la que este accedió a las peticiones del general. Pasado el temporal se reanudaron las obras. Una enfermedad del hermano del Sultán impidió nuevas reuniones. En Melilla, estas dilaciones se consideraban encaminadas a impedir que el general resolviera, de una vez por todas, la situación, dejando en pie el problema del Rif.
 
           El veintitrés se reunieron de nuevo, esta vez en Sidi-Aguariach. No transcendió su contenido aunque Martínez Campos insistió en que era una más, lo que se interpretó como que el gobierno prefería usar la vía diplomática, a castigar a las kábilas.
 
          Llegaba la Navidad. En los campamentos se preparaban para celebrar la Nochebuena. Martínez Campos se había quejado de que “la incomprensible debilidad del Gobierno, nos tiene en situación cada día más desairada”. Habían llegado noticias de que el Sultán ya estaba en Marruecos. Por estas fechas, también, fueron entregados a los españoles Maimón Mohatar y un sobrino, cumpliéndose una promesa de Araaf.
 
   Circulaba en Melilla el rumor de que al general se le había ofrecido una embajada especial cerca del Sultán, rumor confirmado porque la Reina regente firmó el nombramiento el día veintiocho, aunque conservando la jefatura del ejército de Melilla para Martínez Campos.
 
    
 
          Este mismo día se celebró un nuevo encuentro entre el príncipe y el general, a petición de aquel, en su campamento en Frajana. Muley Araaf dio todo tipo de seguridades de que lo arreglaría todo, solicitando un plazo breve para ello. Al final de la reunión obsequió a los españoles con huevos duros, pastas y té. 
 
                                                                                                                                                     [image: ]
 
                                                                                                                                                        Reunión de Martínez Campos y Muley Araaf en Frajana. (IEA).
 
             Al día siguiente, el veintinueve, según lo acordado con el príncipe, fueron a Melilla veinticinco jefes de kábilas y se reunieron con el general Martínez Campos rindiéndole pleitesía, expresándole además el deseo de que se restablecieran las interrumpidas relaciones comerciales. En vista de estas manifestaciones pacíficas, el general Martínez Campos accedió. Los jefes manifestaron que, para ellos, todo había terminado.  El último día del año y de acuerdo con el permiso otorgado por Martínez Campos, los rifeños llegaron con sus géneros e instalaron sus puestos en el barrio del Mantelete.  Por su parte, el Sultán de Marruecos ya de vuelta en Marrakesh, avisó al general que aplazase su embajada, porque deseaba hacer los preparativos para recibir a su huésped.
 
    
 
                                                                                                                                                        [image: ]
 
                                                                                                                                                                         Comerciantes rifeños, camino de Melilla. (IEA).
 
   .        Al día siguiente tocó a los españoles acudir al mercado de Frajana, adonde fueron varios generales, jefes y oficiales, que recibieron honores militares y fueron agasajados por el príncipe y el Bajá; los españoles entregaron, al primero, un retrato dedicado de Martínez Campos. 
 
           En la noche del dieciocho de Enero la escuadra, con el general Martínez Campos, salía de Melilla con dirección a Mazagan. La paz se firmó en Fez el veinticinco de Abril.
 
    
 
    
 
    
 
    
 
   


 
   
  
 



 
 
   IMÁGENES.-
 
   El primer grupo de fotos son todas estereoscópicas, pero de las dos tomas solo publico la que está en mejores condiciones y en la medida de lo posible, he recortado la periferia deteriorada del negativo. En aquellas en las que la fecha es legible, la consigno al pie. Algunas, sin fecha legible, las he agrupado por la similitud del tema. Este primer grupo corresponde a 1893. 
 
                                                                                                                                                                                              [image: ] 03-12-93.-
 
                                                                                                                                                                                             [image: ] Esta (Torre de Camellos)  y la siguiente, 06-12-93.
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                                                                                                                                                                                              [image: ] Las dos últimas, sin fecha. Las tres, probablemente, rio Oro.
 
                                                                                                                                                                                             [image: ]   19-12-93.-  Campamento de Horcas Coloradas.
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                                                                                                                                                                                             [image: ]Centinela de los cazadores de Figueras[16].
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                                                                                                                                                                                              [image: ] Fecha ilegible. Al fondo, Melilla.
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                                                                                                                                                                                             [image: ]Las tres, 23-12-93.
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                                                                                                                                                                                          [image: ] Guardia de Askaris.[17] Las dos, fecha ilegible.
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                                                                                                                                                                                           [image: ] Torre de Sta. Florentina y almacenes de la Florentina. 
 
                                                                                                                                                                                           [image: ] Barrio del Polígono, al fondo el fuerte  S. Francisco. Las cuatro, 08-01-94.
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                                                                                                                                                                                          [image: ]Las dos, 15-01-94.
 
                                                                                                                                                                                           [image: ] 17-01-94.- Puerta de Santiago.
 
                                                                                                                                                                                           [image: ]  Idem. Probablemente, la misma fecha.
 
                                                                                                                                                                                          [image: ] 17-01-94.- Baluarte de la Concepción.
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                                                                                                                                                                                           [image: ]   ¿Fuerte de la Concepción?.
 
                                                                                                                                                                                           [image: ]  Fuerte de Rostrogordo. Todas, 20-01-94.-
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                                                                                                                                                                                           [image: ]24-01-94.-
 
                                                                                                                                                                                            [image: ]  Fuerte de Cabrerizas Altas.
 
                                                                                                                                                                                           [image: ]   Vista de Melilla. Las dos, 31-01-94.-
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                                                                                                                                                                                                [image: ]  Las dos, 05 y 07-02-94.
 
                                                                                                                                                                                           [image: ]  01-03-94.-
 
                                                                                                                                                                                           [image: ]  04-03-94.-
 
                                                                                                                                                                                           [image: ] 13-04-94.-
 
                                                                                                                                                                                    [image: ]  25-04-94.-
 
                                                                                                                      [image: ] [image: ][image: ] Sin fecha.
 
                   Hasta aquí, las fotografías estereoscópicas. El siguiente grupo de fotografías, aunque no están fechadas, por su tema creo que pueden atribuirse al mismo período que las anteriores; no son estereoscópicas, y su tamaño original es 18x13 cms. En los positivos que publico, he recortado las zonas deterioradas del negativo.
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                                                                                                                                                                                      [image: ] Barrio del Polígono.
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                      El siguiente grupo de fotografías, aunque no son de tema estrictamente militar, por su formato y la probable presencia en ellas de algunos de los personajes que aparecen en las anteriores, creo que pueden corresponder, también, a la época de Melilla.
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    Después de Melilla.- En su biografía se afirma que permaneció en África hasta Marzo de 1894, pero la última fotografía fechada, atribuible a su estancia en Melilla, es del veinticinco de Abril de 1894. Las fotografías siguientes, fechada la primera en Octubre de 1894 y la segunda, sin fecha, pero ambas muy similares al paisaje del río Xaló, permiten aventurar que en esa fecha residía en la Comunidad Valenciana y, quizá ya conocía el paraje donde estaba la casa. En su hoja de servicios no se menciona cual fue su empleo entre su salida de Melilla y su destino en las Baleares, aunque las siguientes fotografías, hechas en Murcia, parecen confirmar que residía en Valencia.
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    Murcia.- Como ya he dicho, antes de viajar a las Baleares, en el mes de Mayo de 1895 hizo estas fotografías en Murcia,  entre los días once y veintisiete.
 
                                                                                                                                                                                           [image: ]
 
                                                                                                                                                                                     [image: ]  Ambas, teatro Romea.
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                                                                                                                                                                                                       [image: ]  Las tres, la Catedral.
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                                                                                                                                                                                                  [image: ]  Las dos últimas de la misma fecha, pero sin identificar.
 
   


 
   
  
 




 
    Islas Baleares.- En  Junio de mil ochocientos noventa y cinco fue destinado al Hospital militar de Palma de Mallorca, donde estuvo poco tiempo porque, en Agosto del mismo año, volvió a Valencia. A este período corresponden las siguientes fotografías.
 
                                                                                                                                                                     [image: ][image: ]
 
                                                                                                                                                                                                               Palma: La lonja y S. Francisco.
 
                                                                                                                                                                       [image: ][image: ]
 
                                                                                                                                                                                                       Fuerte de S. Carlos y castillo de Bellver
 
                                                                                                                                                                                                      [image: ] Sin identificar,pero del 16-06-95.-
 
    
 
   


 
   
  
 




 
    En Septiembre de 1895 ya estaba en Valencia, donde fotografió esta crecida del río Turia, en la plaza de Tetuán,  descrita en la prensa de la época
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    Cuba.-  En Junio de 1896 fue destinado a Cuba,  donde trabajó en diferentes hospitales, con diversos cometidos, ejerciendo últimamente el cargo de Director de la clínica militar de Artemisa.  Regresó a la Península, con una licencia por enfermedad, en Septiembre de 1898.
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                                                                                                                                                                                [image: ] Las fotografías llevan las fechas de veintidós y veintitrés de julio de 1898 y la rendición de la tropas españolas ante las americanas (los insurrectos cubanos no fueron invitadas a la ceremonia), tuvo lugar el diecisiete de este mismo mes, en la ciudad de Santiago
 
             
 
   


 
   
  
 




 
    Alicante.-  Las últimas fotos de este año, 1898, son del mes de Diciembre, de los días veintiocho y treinta. La primera es la casa de campo donde encontré estas fotografías, en su fachada oeste. Cuando la adquirí solo quedaba el pequeño edificio de la derecha, que era un corral. Del edificio principal no quedaban huellas. La segunda es, verosímilmente, una fotografía del río Xaló, que más adelante cambia su nombre por el de Gorgos, hasta desembocar en el Mediterráneo y que transcurre próximo a la casa. A la tercera que, como la anterior, lleva fecha del día treinta, no la puedo identificar. Parece tratarse de un local público, ¿tal vez un casino?. 
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     Hasta aquí, las fotografías de Francisco Monserrat fechadas, a las restantes se las puede situar por aproximación basándose, fundamentalmente, en los datos biográficos que tenemos del autor. Hasta 1900 permaneció en Valencia y, en Abril de este año, fue destinado a Burgos y, en 1901, pasó a servir en el Cuarto Depósito de caballos sementales. En 1903 fue trasladado al Hospital Militar de Carabanchel en Madrid y en 1904, en Noviembre, tras ser ascendido a Subinspector Médico de segunda, nombrado Director del Hospital militar de Lérida. Creo que a este período en Cataluña pueden corresponder las fotografías siguientes.
 
                                                                                                                                                                                      [image: ]
 
                                                                                                                                                                                      [image: ]
 
                                                                                           La primera es una de las “casas Cerdá” de Barcelona, precisamente la que no se conserva hoy y, la segunda, la calle de Aragón de la misma ciudad.
 
                                                                                                                                                                                             [image: ]
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                                                                                             Y por el estilo de edificaciones (románico en la segunda)  y la nieve,  creo que estas pueden estar hechas en la provincia de Lérida.      
 
              
 
   


 
   
  
 




 
    Valencia.- En los años siguientes pasó por diversos destinos: Burgos, Archena, Cartagena, hasta que en Noviembre de 1910  obtuvo el empleo de Subinspector Médico de primera clase, y fue nombrado Director del Hospital militar de Valencia y Jefe de Sanidad Militar de la plaza. Estuvo encargado accidentalmente, en varias ocasiones, de la Inspección de Sanidad Militar de la tercera Región. Creo que a esta época pueden corresponder las siguientes fotografías. Concretamente, en el caso de la torre de Sta. Catalina, esta aparece sin el reloj que fue instalado en 1914 y retirado años después. Estas fotografías aunque sin fecha, están numeradas desde el 42 que lleva la de las Torres de Cuarte, al 81 la del Kiosko.
 
                                                                                                                                   [image: ][image: ]                                                                                              
 
                                                                                                                                                                 [image: ]  
 
                                                                                                                      La Torre de la Iglesia de Sta. Catalina,  la puerta de la Catedral en la plaza de la Almoina y las Torres de Cuarte. (nº 65,61 y 42).
 
                                                                                                                            [image: ] [image: ] Torres de Serranos y Kiosko de la Feria de Julio. (nº 59 y 81).
 
                                                                                                                          [image: ] [image: ]Nº 36 y 68.
 
                                                                                                                                     [image: ]. [image: ]Nº 68 bis y 78. 
 
                 Por último, las dos fotografías siguientes llevan los números 110 y 112 y creo que pueden pertenecer a la misma serie. No hay más numeradas. El retrato podría ser Francisco Monserrat, por el parecido con el que se conserva de Monserrat y Riutort, su padre. La de los dos niños parece estar localizada al lado del río Turia, en las proximidades del Hospital Militar, situado entonces en el edificio que ahora es el Museo de S. Pío V.
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                                                                                                                                                                                                    [image: ]  Esta última,sin número ni fecha pero parece un paisaje de la huerta valenciana.        
 
    
 
   


 
   
  
 




 
     Alicante.- Ya he explicado como llegaron estas fotografías a mis manos. Un grupo importante de ellas corresponden a la localidad en la que las encontré y ninguna está fechada, pero cabe ubicarlas en los períodos en los que Monserrat  residía en Valencia, a partir de las primeras, en 1898, aunque ignoro en que fecha se construyó la casa. Los cambios en la apariencia física de algunas de las personas que aparecen en ellas, permiten suponer que se hicieron a lo largo de los años. Las imágenes son, primordialmente, retratos de habitantes del pueblo y algún edificio. La calle es fácilmente reconocible aún ahora, por su marcada pendiente, porque el pueblo se derrama desde la cima de un otero, a partir de lo más alto, donde está la plaza con la iglesia. Las dos siguientes corresponden a la fachada este y oeste de la casa del canónigo, tal como aún se conserva, y la última es una construcción que se encuentra a tiro de piedra de la casa de Monserrat y que, según nuestro informante, perteneció a la señora que mantenía una relación íntima con el canónigo y cuya imagen identificó en varias de las fotografías.
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                     Las de personas repiten, en ellas, muchas de las figuras, lo que permite deducir que formaban parte de la sociedad local.
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                    Esta señora del final aparece en varias de las fotografías, aunque aquí aparenta más edad. Es la que identificó, mi informante, como próxima al canónigo.  Quisiera, ahora,  llamar la atención sobre esta niña que aparece en varias de las fotografías, así como en la número 112 de Valencia; si es la misma que, en las fotografías africanas, aparece  con un militar, podría tratarse de una hija de Monserrat.  Un tema de los fotógrafos del siglo XIX era el retrato de cadáveres amortajados; esta práctica no falta en las de Monserrat y creo que la niña de las imágenes siguientes, podría ser la misma.
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                                                                                                                                                                                        Para la última, no encuentro referencias.
 
    
 
   


 
   
  
 




 
                Miscelánea.- El resto de fotografías son una miscelánea que acumulo aquí, porque no he encontrado una narración coherente para ellas. Primero el ferrocarril. En la biografía se menciona su destino, en comisión, desde Agosto a Diciembre de 1009 en el tren hospital nº 4 de Cartagena. ¿Se le pueden atribuir estas fotografías, aunque en el tren no se aprecie ningún distintivo específico?.
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                                                                                                                                                                      [image: ]
 
                  Otro grupo lo forman imágenes de edificios que no he podido identificar ni localizar.
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                  Por último, una serie curiosa es la reproducción de una serie de postales de la casa Reutlinger de París. Estos fotógrafos, de origen alemán, se asentaron en la capital de Francia a mediados del siglo XIX y perduraron a través de sucesivos familiares, hasta el primer tercio del siglo XX. Sus fotografías de personajes incluyen  a literatos, artistas de la escena e incluso, tal vez, “demimondaines”. Se ve, en algunas de ellas, que el original está sujeto con una chincheta, probablemente a una superficie de madera. Aunque he buscado en la red los probables originales, de los que hay abundante muestra, no he podido identificar a ninguna de las fotografiadas. Solo una de ellas, una actriz inglesa, trae su nombre al pie.
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                                                                                                                                                           En la última fotografía   Hilda Spong (1875-1955), una actriz inglesa del teatro y el cine según un rótulo al pie. 
 
                                                                                                                                                           [image: ][image: ]
 
                                                                                                                                                             [image: ][image: ] Al pie del jarrón con flores,dice, “Capricho de Primavera, fotograbado de  Husnick & Heusler. Praga. (Bohemia).        
 
                               Hasta aquí, cuanto conservo de la obra gráfica de Francisco Monserrat y Fernández, médico militar y fotógrafo valenciano, que vivió entre 1851 y 1917.
 
                                                                                                                                                                                                                               FIN.
 
    
 
    
 
    
 
    
 
    
 
   
 
 
   
 
   Notas.-
 
   [1] Juan Miguel Sánchez Vigil. Manuel Durán Blazquez. “España en Blanco y Negro”. Espasa-Calpe. Madrid 1991.
 
   [2] Con la salvedad de que la fotografía no muestra a Muley Hassan, porque el Sultán nunca estuvo en Melilla si no, como dice la leyenda de la foto, a Martínez Campos y al Bajá del campo. Por otra parte, los autores reproducen seis fotografías, de las que solo poseo los negativos de tres, lo que permite suponer que el número de las efectuadas por Monserrat fue  superior al de  las que conservo. 
 
   [3] María José Báguena Cervellera: José Monserrat y Riutort. Médico, químico. En Centro de Estudios Biográficos. Real Academia de la Historia. Disponible en Internet.
 
   [4] Archivo General de la Administración. 
 
   [5] DOE año VI, nº 268, 2 de Diciembre de 1893 y DOE, nº 142, 1 de Julio de 1915. 
 
   [6] RSM, año VIII, nº2, 15 de Enero de 1918.
 
   [7] Transcribo literalmente el texto del DOE en cuanto a los ascensos. 
 
               [8]En Octubre de este año se produjo un ataque de los rifeños a la ciudad de Melilla, dando lugar a lo que se ha llamado Primera guerra del Rif o Guerra del general  García Margallo, por el nombre del gobernador militar de la plaza. El dos de Diciembre de 1893, el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publicaba esta orden, fechada el día treinta: “Pase en comisión a prestar sus servicios al ejército de operaciones en África, para desempeñar los destinos de su clase que en la misma se les señalan: Francisco Monserrat y Fernández, médico mayor graduado, del 8° Regimiento Montado de Artillería, a Ambulancia divisionaria. 31-11-1893”.  Su incorporación debió ser inmediata, porque la primera de las fotografías que conservo de esta campaña lleva fecha del tres de Diciembre, mientras que la última es del 25 de Abril de 1894. Otro detalle curioso es que en Melilla coincidió con otro médico militar, José Monserrat y Fernández, probablemente su hermano.  DOMG 31-01-1894.-“ Excmo. Sr.: En vista de la instancia que V. E. cursó a este Ministerio en 16 del actual, promovida por el médico primero D. José Monserrat y Fernández, destinado en el 11º regimiento Montado de Artillería, solicitando pasar a la situación de reemplazo con residencia en Valencia,…  ha tenido a bien acceder a la petición del interesado… Madrid 29-01-1894” y no se trata de un error en el nombre, porque este probable hermano aparece en otras páginas del DOE, junto con Francisco.
 
    
 
   [9] Capital: Burgos.
 
   [10] Capital: Valencia.
 
   [11] He buscado en la prensa valenciana de la época, El Pueblo y Las Provincias, la noticia o una esquela y solo en este último periódico, una nota anuncia que el Capitán General de Valencia acudirá a su sepelio. El 16 de Enero de 1918, una resolución del Consejo Supremo de Guerra y Marina concedió un pensión anual de 1.650 pesetas a su esposa doña Magdalena Carra Fajardo. RSM.- 01-03-1918.
 
   [12] Consultables en la página web del periódico. 
 
   [13] Existe una edición facsímil de librerías París-Valencia, Valencia 1998.
 
   [14] La muerte del General García Margallo ha dado lugar a comentarios de diversa índole. A nivel anecdótico, las imágenes de la época le muestran a caballo, en pleno combate, cuando recibió los disparos mortales. Sin embargo, R Guerrero en el libro ya mencionado, afirma que salió del fuerte, andando, apoyado en su bastón. Más enjundia tiene los comentarios de la prensa de la época, afirmando que habría buscado la muerte voluntariamente, a raíz de una carta recibida el día veintisiete que le produjo gran contrariedad. Esta carta debía contener la noticia de su relevo, pero el ministro de la guerra, general López Domínguez se apresuró a declarar que ello no era posible, porque el cable telegráfico estaba interrumpido cuando se transmitió la carta. Más oscura es aún otra cuestión que mencionan algunos autores extranjeros: En los periódicos de la época se habla de contrabando de armas desde la plaza hacia los rifeños y se suele incriminar a los judíos que habitaban en ella y, más concretamente, desde el barrio del Polígono. Ocasionalmente se menciona que este contrabando podría haber empezado antes de las hostilidades y en él habrían intervenido mandos militares de la plaza (La Vanguardia). Pero un autor extranjero como Furneaux, citado en la página de Wikipedia, “Timeline for de First Rif War 1893-94” llega más allá; este afirma que el teniente Primo de Rivera, condecorado con la cruz laureadaen esta acción y futuro dictador, fue el ejecutor del general porque García Margallo estaba implicado en este tráfico. Otro autor, Woolman, citado en la misma página, recoge el rumor pero lo considera improbable. En la página que Wikipedia en español dedica a esta guerra, también se menciona que el rumor de la autoría de Primo de Rivera creció tras la muerte de Margallo, pero que ninguna prueba lo sustenta, sin referirse al supuesto motivo.  
 
   [15] No confundir con el baluarte de la Concepción, en la muralla de Melilla.
 
   [16] Es una de las fotografías aparecidas en “España en Blanco y Negro”.
 
   [17] También en el libro “España en Blanco y Negro”, fechada en 1893.
 
   [18] En este día se reunieron el General Martínez Campos y el hermano del Sultán, Muley Araaf ( o Arafa). La de la izquierda es la publicada en “España en Blanco y Negro” a la que me he referido anteriormente y que los autores suponen, erróneamente, que en ella el general aparece con el Sultán, pese a que en el positivo reproducido se indica que son el general, el bajá y el secretario de Araaf
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